

1. Utiliza la contracción de preposición y artículo (del, al) cuando sea necesario.

1. El sábado bajaremos a el mercado.
2. Lo puedes leer en el artículo de “El Diario de Canarias”.
3. En vacaciones iremos a El Paso en La Palma.
4. Es la residencia de el presidente.
5. Viajó a el Hierro antes de que lo detuvieran.

2. Identifica los determinantes artículos del siguiente texto, puede aparecer alguno contrato, e indica a qué sustantivos acompañan. Escríbelos en el orden en que aparecen.

María, la madre, repartiendo órdenes monótonas, anima el fuelle de la cocina, cuyo rezongo azul convoca a la familia al olor del pescado. Una luz de carburo zumba en el techo. Berrera sin cesar el hijo más pequeño, colgado de un retazo de red vieja. En la choza, Juanitita, la abuela, ocupa el único colchón aislado con un plástico de invernadero, para que la humedad perpetua no llegue hasta los niños.

“La chabola”, Pedro Lezcano

1. la madre	7.
2.	8.
3.	9.
4.	10.
5.	11.
6.	12.
13.	

3. Clasifica los adjetivos determinativos de los siguientes textos:

Ya a medio morir, Juanitita la abuela, solo abre los ojos tres veces al día para beber café. Pero como una resaca pequeña y familiar, se le oye a todas horas quién sabe qué rezados.

A Juanitita la llamaban Juanona cuando niña, Juana siendo mujer hermosa, Juanita al enviudar ya entrada en años, y ahora, apenas hilvanada ya a este mundo, la llaman Juanitita, como si su nombre, menguante año tras año, no fuese el de ella misma, sino el de su futuro cada vez más chico.

– Juan, deberías pasarte por el tinglado de los americanos, por si consigues otra plancha para el techo, que el relente gotea en las mantas.

Pero no hay demasiada humedad en la chabola de Juan el chinchorrero; solo en las altas mareas del Pino rezuma la sal mojada al caminar. Por suerte en esas fechas aún suele hacer calor.

“La chabola”, Pedro Lezcano

Mensaje a los hombres

a mis hermanos Ana Maria y Rafael

Yo no sé por qué los hombres, cuando caminan por la tierra y los bosques, van rumiando silenciosos sus pequeñas, bajas preocupaciones.

Ellos deberían dejar sus agrias, difíciles conciencias, en la primera vuelta del camino donde la civilización se expresa.

Allí sobre la dura y cementada superficie gris que habla de dolor, de sangre interminable.

Los hombres no debieran llevarse al bosque, a la tierra, sus pesadillas nocturnas, sus agobiadoras, durísimas contiendas.

Ellos podrían llevar arriba la misma sencilla mirada,
el mismo sencillo gesto de los seres que van a encontrarse.
Sólo una mirada sin pasado, sin ayer, sin retorno.
¡Si los hombres se dieran cuenta de estas pequeñas cosas
y subieran a lo alto libres de ellos mismos,
libres de sus pobres, ligeras ansias!
Si ellos supieran rezar sin voces, dentro de sí, detenidamente, sin prisas.
Si ellos lograran dejar en las ciudades
—llenas de polvo, de ruidos y fiesta—
sus pobres, mentidas palabras.
Encontrarían allá arriba el brazo que les rodeara calladamente la espalda.
Encontrarían la voz que perdieron con el primer desperezo de hombres.
Encontrarían, sí, como partiendo de su propia carne,
el camino que olvidaron cuando sus pobres corazones aprendieron
a maldecir en silencio.

Pino Ojeda

